

La croissance de la population brésilienne (203,1 M habitants) ralentit nettement. Les résultats du recensement démographique 2022, publiés fin juin par l'Institut brésilien de géographie et de statistique (IBGE), ont surpris à la baisse, soulignant la stabilisation prochaine de la population, et les défis socioéconomiques associés à ce cycle de la transition démographique. En 2022, la population brésilienne s'élevait à 203,1 M de personnes (plus précisément 203 062 512). Cela représente une croissance de +6,5% (+12,3 M de personnes, voir graphiques de la semaine) par rapport au dernier recensement en 2010, où 190,8 M de personnes avaient été recensées. Ce résultat est fortement inférieur à la projection de population faite en 2021 (213,3 M) ainsi qu'à la première estimation du recensement 2022 publié en décembre dernier (207,8 M). Cette révision de la population officielle va entraîner mécaniquement une amélioration de certains indicateurs (comme le revenu par habitant ou le taux de chômage)

#### NOTE BRÉSIL – JUILLET 2023

- La croissance de la population brésilienne (203,1 M habitants) ralentit nettement. Les résultats du recensement démographique 2022, publiés fin juin par l'Institut brésilien de géographie et de statistique (IBGE), ont surpris à la baisse, soulignant la stabilisation prochaine de la population, et les défis socioéconomiques associés à ce cycle de la transition démographique. Les conséquences macroéconomiques et en termes de politiques publiques de la fin du « bonus démographique » seront grandes, notamment sur la santé, sur la productivité, sur la protection sociale et les retraites,

Cette baisse du dynamisme démographique du Brésil suscite de grands défis pour le pays dans les décennies à venir. Les conséquences macroéconomiques et en termes de politiques publiques de la fin du « bonus démographique » 1 seront grandes. Les enjeux sont particulièrement importants sur la santé (du fait du besoin de soins médicaux croissants au vu du vieillissement de la population<sup>2</sup>), sur la productivité (dont la hausse est nécessaire pour continuer à produire malgré la baisse de la population en âge de travailler), sur la protection sociale et les retraites (moins de personnes cotiseront alors que plus de personnes recevront les prestations, notamment les pensions de retraite puisque le Brésil utilise le système de répartition). Par ailleurs, le résultat de l'enquête met en avant l'inégale répartition de la population, même si la croissance de la population est globalement plus forte dans les régions les moins peuplées. La population est concentrée dans le Sud-Est (41,8% du total et qui a cru de +0,45% en moyenne annuelle sur la dernière décennie) par rapport aux régions Nord-Est (26,9% ; +0,24%), Sud (14,7% ; +0,74%), Nord (8,5% ; +0,75%) et Centre-Ouest (8% ; +1,25%). La majorité de la population brésilienne (124,1 M de personnes, soit 61,1 % du total) vit par ailleurs dans une agglomération urbaine de plus de 100 000 habitants